



Lizeth Guadalupe Ramírez Lozano

Sergio Jimenez Ruiz

Ensayo

Antropología médica I

1°

“B”

Comitán de Domínguez Chiapas a 16 de septiembre de 2022.

Antropología médica

El día de hoy abordaré un ensayo en el cual hablaré sobre la Antropología médica, la manera en la que nos ayuda a entender a nuestra sociedad, a nuestros pacientes, ya que hoy en día se ha perdido esa empatía por la sociedad, y muchas ocasiones en diversos lugares ya no le toman importancia a la misma, los médicos en formación ya no sé les enseña ese amor al prójimo, esa paciencia, empatía sino se centran más en la ciencia, tienen una formación cuadrada que nos les permite ver más allá de medicamentos y recetas, ya no ven por las necesidades del paciente, sus problemas, culturas, tradiciones, no entienden la manera en la que ellos se curan debido a sus costumbres y creencias.

Para comprender todo de mejor manera, debemos saber que la antropología médica es esa ciencia que se encarga de estudiar todo lo relacionado a las comunidades como los aspectos que tienen tanto físicos, como esas costumbres que los hacen tan particulares, sin olvidarnos del proceso salud-enfermedad que también hay que comprender. Principalmente la antropología médica para fines de investigación se basa en su principal herramienta la cual es la etnografía que consta en el estudio visual a la comunidad para dar respuesta a múltiples preguntas, y así tener bases que justifiquen lo que se quiera dar a conocer. Si bien sabemos muchas de las comunidades que hay en nuestro estado cuentan con diversas culturas pero en lo que más coinciden todas es que siempre tendrán alguna partera, comadrona, curandero, chimaneador, huesero a los cuales se les conoce como “médicos descalzos” y su manera de curar es a bases de hiervas, ramiadas, limpias entre otras cosas, pero eso no hace que la persona sane, quizás digan que si pero es por la creencia que tienen, la fe que concentran y que de alguna manera su mente les hace creer que si los sana. Ahí es donde entra la lucha y el proyecto de enfermería con enfermeras fundadoras como Virginia Henderson que crearon nuevas perspectivas profesionales, ya que tanto los médicos como las enfermeras entre otras personas no querían que la antropología médica fuera conocida por medicina popular, sino que tuviera un concepto más médico en el que se pudiera tener bases científicas.

Tiempo después de tener investigaciones científicas se tuvieron que enfrentar retos ya que en enfermedades infecto contagiosas se necesitaba de un tratamiento específico, además de la necesidad de comenzar a utilizar dispositivos de larga duración pero debido a la diferencia cultural, religiosa, étnica, de clase social, entre otras esto era muy difícil de lograr ya que muchas personas se sentían incómodas ya que no era a lo que estaban acostumbrados, como un ejemplo que nos puso el doctor Sergio en donde se creó un hospital, al comienzo

estaba vacío y no porque no hubieran enfermos sino que preferían ir a parteras, curanderos, charlatanes, huseros, ya que no estaban acostumbrados a un hospital tampoco a que su cuerpo descansará en una cama, por lo cual al momento de estudiar la comunidad, de poner en práctica la antropología se dieron cuenta que había que hacer algo para cambiar y hacer que al momento de llegar al hospital se sintieran cómodos por lo cual recurrieron a retirar camas y colocar hamacas, después de eso todo cambió y el hospital ya era muy concurrido, pero esa es la idea, ver, utilizar la etnografía, estudiar a la comunidad para saber cuales son sus costumbres, que es a lo que ellos están acostumbrados y tratar de entenderlo.

También hay que entender que varias ciencias como la medicina, la antropología, la psicología, entre otras, toman al hombre como un objeto de estudio, y para eso necesitamos tener una visión más holística y ver al hombre desde diferentes dimensiones para así lograr un proceso salud-enfermedad. A mí punto se vista la medicina es promover, prevenir, restaurar y rehabilitar la salud del humano, además de estar preparados cuando se nos presenten problemas socioculturales, por ejemplo, tener conciencia y saber diferenciar entre los pacientes, un paciente que viajo durante muchas horas ya que es de comunidad y un paciente que sea local, no vamos hacer que el paciente de comunidad vaya y venga si sabemos que eso implica gastos (cosa que no sabemos como esta económicamente), tiempo de viaje; un ejemplo que a mi se me ocurre es que un paciente de comunidad en la que para llegar al hospital le lleve unas 8 horas de camino y tiene que ir para que le den medicamentos que le tardan 15 días, a mi punto de vista es que se haga algo para ver de que manera lograr que le den medicamentos aún que sea para un mes y así ahorrarle tiempo y dinero, ya que no sabemos cómo está económicamente para pagar viajes, además del costo del viaje implica si alguien más va acompañarlo, también implica gastos en comida y además tiempo, al igual no sabemos si está en buenas condiciones para viajar muchas veces debido a las enfermedades que padecen se les hace muy complicado estar horas y horas sentado, por lo cual ese sería un problema sociocultural que de alguna manera vamos a enfrentar y tenemos que estar preparados para saber de qué manera actuar.

Pedro Laín Entralgo dice que “El ser humano es inquietud existencial, la salud una empresa, la enfermedad un proyecto del enfermo, la relación médico-enfermo una coautoría amistosa de un estilo de vida que sana” esta referencia lo que me da a entender es que un ser humano es algo inexplicable que tiene múltiples inquietudes, se toma la salud como empresa ya que hay que invertir en ella, la enfermedad como un proyecto ya que tenemos que

enfocarnos y estar al tanto para sanar, y una relación amistosa entre el médico-paciente porque se vuelven nuestro amigo al saber lo que nos pasa y nos ayuda a sanar.

En conclusión la antropología médica es importante para los médicos y cualquier persona que esté en ámbito de salud ya que tenemos que saber y aprender sobre el paciente, entender sus costumbres, culturas, etnia, creencias religiosas, entre otras cosas para así tener una buena convivencia médico-paciente entender su modo de vida y saber que no vamos a ir y regañar que está a haciendo algo mal, sino que, con un buen trato orientarlo y no quitarle sus costumbres, sino ayudarlo a tener esa mejora de salud que esta buscando.

Bibliografía

Virgili, U. R. (s.f.). Breve introducción a la Antropología médica. España : MARC.

Méndez, O. Q. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Cuba: Mi SciELO.

Orringer, N. R. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. Artículos .